

Loppiano, 24 novembre 2024

Rencontre annuelle des Délégués de zone et du Conseil général 15-30 novembre 2024

« Lire le présent et regarder l'avenir pour faire resplendir le charisme »

Mise au courant n° 2

Un grand bonjour à tous !

La première semaine de la rencontre des Délégués de zone et du Conseil général a commencé par deux jours de retraite spirituelle, guidée par les "conseils utiles" de Chiara sur la manière de la vivre :

« Cultiver la vie personnelle et pour cela : être seul le plus possible, faire silence ; prendre des notes pour les méditer à nouveau; se rendre à la chapelle avec des temps d'adoration, se confesser¹.... »

« [...] en profiter pour aller rencontrer Jésus et approfondir cette unité avec Lui que nous avons construite en réalisant l'unité entre nous. Car nous devons construire l'unité avec Jésus et l'unité entre nous². »

Ce temps d'union à Dieu et de communion a préparé le terrain pour écouter le thème de Margaret pour cette année : **« Qui es-tu pour moi ? »** Dans son intervention, Margaret invite tous les membres du Mouvement à aller au cœur de l'appel à la fraternité et à redécouvrir les mille facettes d'une qualité de l'amour évangélique, **la proximité**, aujourd'hui plus que jamais nécessaire parce qu'*« elle porte en soi le potentiel pour guérir les blessures les plus graves des personnes, des groupes et des peuples, comme la solitude, l'indifférence, les inégalités, ou les guerres »*.

« Qui est la personne que j'approche ? » – invite à se demander Margaret – *« Et quelle est mon attitude envers lui ou envers elle ? »* Il n'y a pas une seule façon de se rendre proche de quelqu'un car l'amour, par nature, est dynamique : *« Cela demande une ouverture totale, un accueil sans réserve ; mais un tel dynamisme, qui vise à la réalisation maximale de l'autre, ne peut qu'avoir un effet sur moi aussi : il m'amènera à sortir de mes schémas personnels, à aimer de manière plus créative et ainsi je ferai place au divin qui est en moi. »*

La retraite a également proposé une **réflexion sur le récent Synode de l'Église catholique sur la synodalité**. L'évêque Brendan Leahy, le théologien Piero Coda et Margaret ont raconté leur expérience "de l'intérieur" de la salle du Synode, mettant l'accent sur le potentiel que la spiritualité de l'unité, si elle est vécue de manière authentique, a à offrir à la synodalité.

¹ Chiara Lubich, Aux responsables de zone, octobre 1997, dans *Come un Arcobaleno, gli "aspetti" nel Movimento dei Focolari*, Rome 1999, p. 265.

² Chiara Lubich, *Diario*, 30 septembre 1991.

La méditation quotidienne est l'un des moments les plus attendus : avec la lecture de passages tirés du texte mystique du *Paradis de 49*, accompagnés d'éclairages sur le contexte historique, sur la genèse et l'histoire de la rédaction du texte, sur le langage mystique, sur la signification théologique du texte - pour ne citer que quelques exemples. Ils sont présentés par des membres de l'École Abbà, parmi lesquels Piero Coda, Gérard Rossé, Anna Pelli, Fabio Ciardi, Lucia Abignente, Stefan Tobler, Anna Maria Rossi et d'autres.

Comment et avec quels outils pouvons-nous trouver des formes de gouvernance plus efficaces et légères au Centre et dans les zones ?

Cette question a ouvert les travaux des 19 et 20 novembre où l'on a travaillé à réajuster les structures du Mouvement à la réalité d'aujourd'hui. Ces deux journées font suite à un *workshop* organisé au Centre de l'Œuvre en septembre dernier, au cours duquel avaient été explorées les différentes possibilités de déléguer des tâches de nature administrative et organisationnelle.

L'objectif est non seulement d'alléger le travail quotidien de la Présidente, des Délégués centraux et des Conseillers, mais surtout de commencer un véritable changement culturel d'organisation au sein du Mouvement, selon les principes de subsidiarité, de participation et de décentralisation.

« *C'est pour être plus libres de vivre la proximité que nous travaillons à des formes de gestion et d'organisation plus rationnelles* », explique Gianni Salerno, coresponsable du Mouvement Familles Nouvelles et coordinateur du VEO (le processus de Vision Économique de l'Œuvre en cours depuis trois ans). « *Nous avons besoin de renouer avec notre mission en tant que Mouvement et, paradoxalement, ce temps de remaniement économique et organisationnel se révèle être une grâce.* »

« Comment et où Dieu nous appelle »

Tel était le thème des journées du 20 au 22 novembre, qui ont démarré par un exposé de l'ambassadeur Pasquale Ferrara, actuellement Directeur Général pour les Affaires Politiques et de Sécurité au Ministère des Affaires Étrangères Italien. Dans un paysage politique international où la situation se détériore rapidement, il est frappant de constater l'incapacité à trouver des solutions positives pour toutes les parties en conflit.

Le charisme de l'unité peut-il apporter une contribution ou est-il une pure utopie ? « *Je crois qu'être réaliste, ce n'est pas tellement penser à la paix avec un P majuscule* », a affirmé P. Ferrara. « *Il existe de petites paix, au pluriel : les micro-fondations à partir desquelles redémarrer : il n'y aura pas de paix globale s'il n'y a pas de petites paix locales ; basées sur l'engagement et les choix personnels* ».

Sous la conduite d'Eva Gullo et Alberto Frassinetti, facilitateurs professionnels, tous deux membres internes du Mouvement, le travail s'est ensuite déroulé en plusieurs étapes afin d'identifier certains domaines qui aujourd'hui, ont particulièrement besoin du charisme de l'unité. Huit contextes sont apparus pour lesquels on a essayé de développer

des lignes directrices.

Ces contextes sont : l'attention aux **vocations** dans chaque branche ; la formation à la **co-gouvernance** à tous les niveaux du Mouvement ; l'engagement du Mouvement pour **la paix** de manière unifiée et durable ; le « **vide générationnel** » dans les branches du Mouvement, causé par le grand nombre de personnes qui ne s'intègrent pas dans les structures ou qui les ont quittées, et qui représentent une tranche d'âge manquante dans l'Œuvre ; la nécessité d'un nouveau **sens de la famille** et d'appartenance au Mouvement qui remédie à la fragmentation entre nous ; une revitalisation des **communautés locales**, en identifiant pour chacune d'elles sa mission particulière ; le recentrage de notre **mission** spécifique, en développant dans chaque zone un plan stratégique ; l'attention aux **nouveaux acteurs** (membres du Mouvement non insérés dans une structure, ex-membres, membres d'autres associations, etc.) avec lesquels nous pouvons cheminer de façon synodale.

Dans une **première évaluation intermédiaire**, Margaret et Jesús ont confirmé la pertinence de ces résultats pour l'ensemble de l'Œuvre. Jesús a souligné en particulier l'engagement en faveur des vocations et le défi de la fragmentation et de la polarisation au sein du Mouvement. Avec une certaine émotion, Margaret a dit qu'avec cette rencontre inhabituelle, c'est un rêve qui est en train de se réaliser : réfléchir ensemble à une Œuvre différente, toujours fidèle au charisme, mais qui soit adaptée aux défis d'aujourd'hui. Elle a encouragé les délégués de zone à prendre les « *huit domaines* » comme un programme pour l'année à venir et à les mettre en œuvre dans leurs propres zones.

Elle a conclu la première partie de cette rencontre en lançant un nouvel appel fort à prendre soin des relations personnelles entre nous, en rappelant quelques mots prononcés par Chiara quelques jours avant sa mort : « *Les relations, toutes les relations.* »

Le vendredi 22 novembre dans l'après-midi, les participants ont visité le **Centre international d'Étudiants Giorgio La Pira** à Florence qui, depuis 1978, est animé et soutenu par le Mouvement des Focolari. Margaret a exprimé sa gratitude « *au président Marco Salvatori, au Conseil, aux volontaires et à tous ceux qui offrent talents et ressources, avec enthousiasme et passion afin de créer des espaces de partage entre les jeunes et les cultures, pour contribuer à la construction d'un monde uni* » ; et elle a souligné « *que les expériences des réalités inspirées à La Pira [...] s'accordent bien avec celles du Mouvement des Focolari, à partir de notre rêve commun d'une Méditerranée de la fraternité* ».

Nous vous saluons chaleureusement dans cet esprit de proximité auquel Margaret nous invite, pour raviver nos « *relations, toutes les relations* ».

Stefania Tanesini